arte letras espectaculos

s u perior del capitalismo, y coincidiendo con la pérdida de significación histórica, humana de su contenido, se despliegan las fabulosas posibilidades técnico-materiales de emergencia de las formas en el momento puedelotodo del hombre sobre la naturaleza. Y en lo más alto del descompromiso social e ideológico, la música está abandonando la función alienadora que ha tenido desde su nacimiento como «verdad revelada» en las sociedades primitivas hasta la sociedade burguesa en que deribados los dioses procuró mantener el mito diferenciador autoadorándose con Wagner. Destruida la armonía tradicional a partir del dodecafonismo o serialismo schöbuergiano, surgen las expectativas en el momento actual ante el creciente desarrollo de la música de vanguardia: ¿Vanguardia es tética?, ¿Vanguardia ideológica? ¿Oué clase de vanguardia? ¿No son Atahualpa,



LUIS DE PABLO

Joan Baez, Raimon, el prototipo de vanguardia musical?
Etica y estética se entrelazan
una vez más y no valen las aseveraciones positivas, simplistas, excluyentes, sino la superación dialéctica cargada de
pasado y de futuro. Nuestra
perspectiva de esta radical
oposición, de los lugares contrarios en que parece desarrolarse la actividad de estas
dos estéticas-vanguardia de
muchedumbres, presencia de
voz y comunicación humanas,
urgencia densa de historicidad, por un lado, y elitismo
clasista, desantropomorfización del arte, libertad de com
promiso en la creación, por
otro, no debe ser excluyente sino sintética, revolucionariamente sintética, y de ninguna manera unilateralmente
contemplable por las ideolo-

gias. Porque si la Historia no avanza linealmente, es difícil de predecir en qué dirección avanza cada uno de los modos de creación artística en la sociedad actual, ya que las fuer-zas históricas han superado casi siempre nuestra posibilidad de juicio sobre los acon-tecimientos, así como los in-tereses de los diferentes grupos. Es muy posible que la música experimental alcance la categoría de lenguaje, y nos parece relativamente sano nos parece relativamente sano que se niegue a expresar el contenido de las sociedades que conoce, aunque no su con-tradictorio devenir. Agotado el ciclo alienador de la músi-ca, acaecido en el decurso de estas sociedades, es muy posible que la música haya al-canzado el grado de cosa desideologizada; pero de cosa que traza una raya en su función mientras espera la sociedad que no conoce, la que le pueda dar un nuevo contenido, y por primera vez una función profundamente lúdi-ca, enriquecedora, liberadora. ca, emituecatora, neeratora, Rechazar la investigación mu-sical aleatoria nos parece tan dogmático como lo fue en su día el rechazo del ro-manticismo, del futurismo, del arte abstracto, del surrealis-mo, etcétera, ismos... Por otro lado, mientras llega un arte integrador es bobo decir «son galgos, son podencos», por-que el peligro no son esas ten-dencias minoritarias cuya discusión puede distraernos gran peligro: el subproducto artístico del arte de «masas» con que la sociedad actu nos trabaja # F. ALMAZAN

EATRO

Alberti, en Barcelona

Tenía previsto ir esta semana a Barcelona a ver "El adefesio", de Alberti, montado por Mario Gas y acogido, en términos generales, con excelentes críticas. El grupo—que ya montó un "Patatas fritas a voluntad", de Wesker, al parecer muy decorosodaba con estas representaciones un dificil salto hacia el profesionalismo. Alberti, ausente o reducido a aisladas representaciones de cámara, asomaba, por vez primera después de la guerra civil, a una cartelera española. Sobre el papel, el acontecimiento estaba a la altura de los grandes acontecimientos

teatrales del año y era justo y necesario hablar ampliamen-

te de él. Sin embargo, "El adefesio" ha contado con pocos especia-dores. El problema del teatro barcelonés es agudo e inquie-tante. Su análisis sólo debe ser posible desde un ángulo ser posible desde un ángulo absolutamente sociológico; ya es tradicional que las obras importantes, y con alguna carga crítica, funcionen mal y desasistidamente, mientras una serie de vodeviles de infima calidad se hacen centenarios. Una salita, el Alexis, es sida quisa en pequeña es la constanta de l ha sido quizá, en pequeña es cala, el dato más revelador. Teatrito de los llamados de bolsillo, idóneo para sostener una actividad de teatro experimental, con pocos gastos de sostenimiento, se ha dedica-do, sin embargo, al vodevil durante años y años. En otra sala, también pequeña, en la que se intentó hacer lo contrario -el patrón de la aven-tura era Lucena, a quien hetura era Lucena, a quien ne-mos visto ahora como actor de la Compañia Nacional de Barcelona—, las cosas fueron de mal en peor y hubo que cortar el trabajo al segundo o tercer titulo. Incluso el teatro en lengua catalana ha su frido dolorosamente esta si friao dolorosamente esta si-tuación: tras el momento es-peranzador de "Ronda de mort a Sinera" y la pausa de "La bona persona de Sezúan", la Compañía Adriá Gual conoció, a través de Sartre y Pirandello, una soledad que, además de costarle mucho dinero a Ricardo Salvat, director y empresario, práctica-mente lo ha tenido ausente de España -trabajando, pri-mero, en Portugal; luego, en Alemania- durante algunos años. Los espectáculos de Lo-perena en el Español son la certificación solemne del escaso interés que tiene hoy, en términos generales, la ciudad de Barcelona por el teatro; su poca influencia en la con-figuración diferenciadora del hecho teatral.

Y es el caso, contra esta apatía, que, una y otra vez, Barcelona, contra tirios y troyanos, abre las puertas a nuevos autores o aventura interesantes experimentos. Quiere esto decir que hay alli —junto a los "que todo lo saben" y todo "lo han superado" y los "que no saben nada"— gentes magnificas, grupos e individualidades que, en medio de innumerables problemas, se plantean el trabajo de creación. Pienso en ese "Adefesio", desasistido y retirado de cartel —la mejor obra teatral de Alberti, uno de los grandes titulos del teatro español moderno, una re-

cuperación sociopolítica de incuestionable interés—, o en la resurrección de la Adriá Gual, que, con Ricardo Salvat al frente, ha ocupado el mismo teatro donde estaba "El adefesio" ura estrenar una obra de Gil Novales, con extraordinario éxito de critica y la admiración de la minoria.

Son todos estos capítulos algo así como capítulos desordenados; como si la ciudad, poseyendo los elementos necesarios para una buena vida teatral, no supiese cómo sacarles el máxi mo partido, cómo rendirlos útiles a escala general. Se diria que la disociación entre los grupos independientes y el gran público es más abismal que en ningún sitio; que el heroismo y el desinteres absoluto, la inteligencia y la torpeza, la documentación y la ignorancia de unos u otros se radicalizan más y más en lugar de dar lugar a la teoria de los

comunicantes.

Yo siempre he creido —y creo firmemente— en la juerza cultural y en la significación de Barcelona. Pero, obviamente, esta es una palabra equivoca. Porque junto a la Barcelona que estrena "El adejesio", está la Barcelona que le vuelve radicalmente la espalda. Junto a la Barcelona de "Ronda de mort a Sinera", la Barcelona de los degradados vodeviles en catalán. Con la particularidad de que así como las editoras —que necesitan menos lectores que el teatro espectadores— han encontrado el modo de subsistir en la confusión y mantener unos tonos envidiables, el teatro más serio e inteligente sólo consigue, salvo casos excepcionales, nacer para empezar a morir a los pocos

Seria bueno que todos los que se interesan por el teatro en Barcelona abandonaran por un momento su trabajo de creación para considerar colectivamente las vías de un teatro barcelonés interesante y con proyección sobre la gran ciudad.

J. MONLEON.

En el comentario, aparecido en el número anterior, titulado "El tema
caliente del Tartujo", se
leia: "cada sistema tiene
más márgenes", cuando
debla decir "cada sistema tiene sus márgenes".
La errata ha c l a incomprensible las argumentaciones, aumque es de suponer que, teniendo en
cuenta el contexto, el buen
sentido del lector la salvaría.

CINE

Keaton: el rigor de un método

A pesar de la dedicatoria inicial, a la noble y arriesgada profesión de operador de no-ticiarios, «The Cameraman» (1928) parece un film didáctico sobre la necesidad imperiosa de la fantasía en la tarca de la creación artística. Pero hablar de didactismo a pro-pósito de Keaton puede conducir a equívocos, pues nin-gún autor puede estar más alejado de propósitos «alec-cionadores» o de tesis aprioristicas que este genio del cine cómico. Lo que ocurre es que, de forma no delibera-da, al contar las andanzas de un cameraman, Keaton nos propone una estética, y, así, la película accede a una di-mensión insospechada, porque asistimos a la explicitación de un método estilistico no sólo por la estimación que podamos hacer de una puesta podamos nacer de una puesta en escena, sino porque el pro-tagonista —profesional del ci-ne—, trabajando de la forma que lo hace, expresa las ideas de Keaton sobre la realización cinematográfica, y esas ideas reclaman urgentemente el do-minio de la imaginación. Cuando los directivos de la Metro contemplan las primeras imágenes que ha filmado el debutante Buster, sonrien desdeñosamente, porque ese neófito ha tenido la audacia de quebrantar la norma esta-blecida en la casa... No le perdonan que haya tenido el atrevimiento de captar un transatlántico navegando en lo que es lo mismo, una riada de coches atravas, una riada de coches atravesando las sosegadas olas del mar. En una palabra, Buster se niega a ir palabra, Buster se inega a ir a favor de la corriente y adop-ta una actitud personal, origi-nal, nueva. Es su forma de comportarse: siempre hace lo mismo. Rechaza la norma establecida, instaura una nueva y proclama, en definitiva, su disconformidad con un siste-

ma convencional y rutinario.
Keaton es, posiblemente, de
todos los grandes cómicos
americanos, el único que aplica de un modo riguroso y
reflexivo su inteligencia para
vencer el caos. Los Hermanos
Marx provocan el desorden
para luchar contra un supuesto «orden»; Harry Langdon
conjura la malignidad de un



mundo poblado de fieras mujeres v de hombres brutales con su expresión angélica: es la inocencia siempre triunfan-te; Chaplin recurre a todas sus astucias para defenderse de la hostilidad ambiente: en ese instintivo ejercicio de la hipocresía y el disimulo hay sin embargo, una inevitable dignidad; W. C. Fields responde a la agresión constante de la sociedad con una agresividad infinitamente superior: su vulgaridad y grosería son cua-lidades heredadas del sistema que él se complace en vilipen-

tonces no habrá la posibilidad de ser aceptado en ese mundo tan singular y fascinante. La opción es irremediable: o estamos con Keaton o con el sistema que él rechaza. La incompatibilidad de Bus-

ter con la norma establecida se expresa en todo momento. Por ejemplo: con su cámara al hombro, sale a la calle dispuesto a filmar un incendio que se ha producido en un lu-gar de la ciudad; no encuentra autobús, no pasan taxis..., pero aparece un coche de bomberos: nada más natural



BUSTER

diar... Frente a estos cómicos -maravillosos, geniales to-dos- impulsivos, vehementes, tiernos, sentimentales, pero que tienen en común comportarse de acuerdo con un condicionamiento que tiene mu-cho de biológico, Buster Keaton impone la serenidad y el método. Su reflexión parte de una premisa rotunda: este mundo está mal hecho y, puesto que no parece haber posibilidad de arreglarlo, hagamos uno a nuestra imagen v semejanza.

Efectivamente, Keaton se construye un mundo a su medida: y ya que él no tiene cabida en el preestablecido, tampoco cabrán en el suyo los demás, salvo la chica —esas maravillosas muchachas kea-tonianas, de la que Marceline Day, la protagonista de «The Cameraman» es un elocuente ejemplo—. Y ese mundo propio se construye de un modo laborioso, lento, pero tremen-damente preciso. Si no se aceptan las reglas del juego que nos propone Keaton, puede parecer que su comporta-miento es extravagante; en-

que montarse en él para acudir a un incendio, y es lo que Buster hace inmediatamente; con su cámara dispuesta, en el estribo del vehículo, mar-cha a cumplir su trabajo... Pero el coche no va a ningún incendio, sino que regresa al garaje, donde deposita a los bomberos y al estupefacto ca-meraman, que no puede com-prender ese absurdo itinerario.

Hay un «gag» absolutamen-te genial en esta película ad-mirable: cuando la chica le telefonea para citarle, Buster deja el teléfono, corre por las calles, salta obstáculos, derri-ba policías, sube escaleras y entra, sin perder un átomo de su ritmo vertiginoso, en el piso de la chica, que sigue agarrada al teléfono, derro-chando palabras inútiles. No es nada extraño que Keaton fuera adorado por los surrealistas, pues ese rasgo de au-téntico «amour fou» define, con gran precisión, la actitud vital del personaje creado por Keaton: su extremado rigor cómico se convierte en un instrumento desalienador de un mundo a la deriva. II JE-SUS GARCIA DE DUERAS.

triunfo COMIEND

CINE Madrid

EL CAMERAMAN, de Buster Keaton (Goya), EL CIRCO, de Charles Chaplin (Rex). DESERTO ROSSO, de Antonioni, con Monica Vitti y Richard Harris (Gaya-rre). EL EXTRAÑO CASO DEL DOCTOR FAUSTO, de Gonzalo Suárez, con Gonzalo Suárez, Teresa Gimpera, Emma Cohen Charo López. IRMA LA DULCE, de Billy y Charo López. IRMA LA DULCE, de Billy Wilder, con Shirley McLaine y Jack Lem-mon (Callao-Richmond). OLIVER, de Ca-rol Reed, con Mark Lester. Oliver Reed, Ron Moody (Albéniz). LA SOLEDAD DEL CORREDOR DE FONDO, de Tony Richard-son, con Tom Courtenay y Michael Redgrave (Pez).

grave (Pez).

Tres films de Jerry Lewis: EL BOTONES (Roma), JERRY CALAMIDAD (8ol) y TRES EN UN SOFA (Astoria-Emperador-Excelsior). Dos films de Blake Edwards: LA CARRERA DEL SIGLO (España) y EL GUATEOUE (San Carlos), CASINO ROYALE, de Huston y otros (Emperador). UN DIA EN NUEVA YORK, de Gene Kelly y Stanley Donen (Lavapiés). 2001: UNA ODISEA DEL ESPACIO, de Stanley Kubrick (Riviera). LA MUJER INDOMABLE, de Franco Zeftirelli (Bristol), PEDUIA, de Richard Lester (Montecarlo), RULETA INFERNAL, de William Hale (Astoria-Emperador-Excelsior). VEINTE MIL LEGUAS DE VIJAI SUBMARINO, de Richard Fleischer (España). WINCHESTER 73, de Anthony Mann (San Pol).

Barcelona

LOS ABISMOS, de Nico Papatakis, con Francine y Colette Bergé (Alexis). CERE-MONIA SECRETA, de Joseph Losey, con Elizabeth Taylor y Mia Farrow (Monte-carlo), DESERTO ROSSO, de Antonioni, con Monica Vitti y Richard Harris (Arca-dia), LA KERMESSE HEROICA, de Jacques Feyder, con Françoise Rosay y Louis Jouvet (Regina). OLIVER, de Carol Reed. con Mark Lester, Oliver Reed y Ron Moody (Florida). PRIMA DELLA REVOLU-ZIONE, de Bernardo Bertoluzzi, con Adria-na Asti y Francesco Barilli (Aquitania). EL SUBMARINO AMARILLO, de George Dunning (Balmes).

Dunning (Baimes).

Dos films de Joseph Losey: EL CRIMINAL (Alarcón-Arnáu) y MODESTY BLÁISE (Castilla), EL BAILE DE LOS VAMPIROS, de Polanski (Arenas-Gayarre). UN FABULOSO BRIBON, de Irvin Kerahner
(Mahón), FARAON, de Jerzy Kawalerevicz (Adriano-Spring). RACHEL, RACHEL, de Paul Newman
(Bohemio-Gailleo-Victoria), VEINTE MIL LEGUAS
DE VIALE SUBMARINO, de Richard Fleischer
(Niza-Petit-Pelayo).

Madrid

La recomendación se hace atendiendo a diver-sos valores culturales y no necesariamente en razón de la calidad teatral del espectáculo.

LAS CRIADAS, de Jean Genet. Director: Victor García. Con Nuria Espert, Julieta Serrano y Mayrata O'Wisiedo (Fi-garo). EL TARTUFO, de Molière Director: Adolfo Marsillach. Con A. Marsillach,

José María Prada, Tere del Río, Carmen de la Maza, etcétera (Comedia). ROSAS ROJAS PARA MI, de Sean O'Casey, Director: José M. Morera. Con María Luisa Merlo, Carlos Larrañaga, Luis Peña, etcétera (Beatriz). FORTUNATA y JACINTA, de Galdós. Adaptación: Ricardo López Aranda, Director: Alberto González Vergel. Con Nati Mistral, Lola Herrera, Manuel Tejada y Francisco Merino (Lara).

Barcelona

GUADAÑA AL RESUCITADO, de Ramón Gil Novales. Por la Escuela de Arte Dramático Adriá Gual, Dirección colectiva. Espectáculo presentado por Ricardo

ARTE Madrid

CASON DEL BUEN RETIRO: «El moder-

nismo en España». GALERIA THEO: Artistas españoles de la escuela de París.

GALERIA JUANA MORDO: Luis Sáez (pinturas)

GALERIA KREISLER: Antonio Lorenzo (pintura)

GALERIA BIOSCA: Pacheco (óleos). GALERIA EGAM: Luis Sáez (dibujos).

Barcelona

GASPAR: Colectiva Picasso, Miró, Ta-

COLEGIO DE AROUITECTOS: Dibujos de investigaciones gráficas.

SAN CAMILO, 1936, de Camilo José Cela. Alfaguara.

PARABOLA DEL NAUFRAGO, de Mi-guel Delibes, Destino.

POEMAS POSTUMOS, de Jaime Gil de Biedma. Poesía para todos.

TIEMPO DE MORIR, de Louis Aragon. Editorial Lumen.

CRITICA CULTURAL Y SOCIEDAD, de T. W. Adorno, Ariel.

LITERATURA Y SOCIEDAD, de Barthes, Lefebvre, Goldman... Ediciones Martínez

LOS ORIGENES DEL FASCISMO, de Ro-

bert Paris. E. Península. PSICOANALISIS Y POLITICA, de Her-

bert Marcuse, E. Península, INTRODUCCION A LA ECONOMIA CI-

BERNETICA, de Oskar Lange. Siglo XXI. SOBRE LA DECADENCIA ECONOMICA DE ESPAÑA (2.º edición), de Juan Velar-de Fuertes, E. Tecnos, REVOLUCION INDUSTRIAL Y SUBDE-SARROLLO, de P. Bairoch, Siglo XXI,